

# AGENCIA INFORMATIVA DE LA RESISTENCIA

BOLETIN INFORMATIVO MES DE OCTUBRE

- \* 9 AÑOS: ¿QUE PASA EN CHILE?
- \* RESEÑA DE HECHOS POLITICOS Y MILITARES ANTIDICTATORIALES
- \* ESTUDIANTES SALTAN A LA LUCHA ACTIVA

---

---

## COMENTARIO NACIONAL

### DE LA AIR



#### 9 AÑOS: ¿QUE PASA EN CHILE?

Al hacer la evaluación de los 9 años de dictadura militar, la burguesía monopólica y financiera aliada a las Fuerzas Armadas, los sectores burgueses no hegemónicos y los residuos sociales y políticos periféricos adictos al régimen, luego de enumerar una larga lista de desengaños, fracasos, críticas y pugnas, coinciden en considerar como el "logro" de mayor valor en este período, la existencia de "una nueva institucionalidad, moderna y dinámica", justo a la medida de las necesidades de Chile.

Dentro de ese concepto están incluidas todas aquellas agresiones perpetradas contra el pueblo: pérdida de las libertades políticas, imposición de un modelo económico desnacionalizador, privatización de la educación, de la salud, del patrimonio social; reformas laborales y previsionales favorables a los empresarios; tranquilidad y orden para especular y explotar el trabajo; represión sistemática al movimiento de masas y puesta en marcha de un sistema político de carácter policial y represivo -dentro del cual las municipalidades juegan un rol importante- de contención de las luchas populares.

Dejando de lado la pirotecnia patrioterica, el manoseo a los emblemas patrios, la defensa de la libertad individual, lo que queda de la verborrea dictatorial y de sus mandantes, es una realidad que para el pueblo y la Resistencia Popular tiene un signo bien definido: la incapacidad de la burguesía chilena, encabezada por los sectores monopólicos y financieros, para dar estabilidad política, social y económica al sistema de dominación capitalista.

Este objetivo burgués es lo que motivó el golpe militar de 1973. A partir de él, la dictadura pretendió reconstruir el sistema capitalista modelando a través de diversas etapas un Estado denominado de contrainsurgencia cuya característica esencial es definir como enemigo al pueblo, actuando contra éste con procedimientos típicos de una guerra contrarrevolucionaria.

Transcurridos 9 años, pese al uso sistemático de la represión y disponer de todos los instrumentos propios de una dictadura, podemos concluir que el régimen patronal no ha logrado sus objetivos: no ha logrado sojuzgar al pueblo y la Resistencia Popular continúa fortaleciéndose mostrando el camino de la guerra popular contra la tiranía.

La dictadura militar no pudo evitar que sus festejos de gala fueran presididos por una crisis nacional en lo económico, social y moral. Tampoco pudo contrarrestar la enorme desconfianza y la falta de crédito hacia su gestión, incluso de sus propios partidarios burgueses. En el plano de la economía, las enormes utilidades obtenidas por los grupos monopólicos y financieros, único objetivo alcanzado, no aseguraron otorgar "crecimiento sostenido y acelerado". A tal punto que con el último cambio de gabinete, Pinochet debió hacer esfuerzos para reafirmar la política económica, acompañándola de cierta

"flexibilidad" que representa el éxito de las presiones interburguesas a su autoridad. Las medidas compensatorias para paliar los efectos más desastrosos de la crisis económica - nuevas ocupaciones prometidas con salarios de 4 mil pesos, la reactivación de la construcción, la puesta en marcha de dos plantas de IANSA en el sur y otras por el estilo - sólo vienen a mostrar otro ángulo de la prolongación de la crisis. El régimen militar no dispone de una alternativa para solucionar sus contradicciones en la vida económica y en su afán de contener las discrepancias y las trizaduras en la conducción política ha debido recabar, con expresiones estridentes, el apoyo de las FFAA, es decir, el apoyo de la fuerza para sustentarse.

A nueve años de dictadura ésta ha debido prorrogar el estado de emergencia reconociendo -"aunque la tranquilidad y el orden en Chile es un caso único en el mundo"- "la existencia de planes destinados a subvertir el orden público y a perturbar la paz interior". Demostración clara de su incapacidad para someter al pueblo y, sobre todo, el reconocimiento de la lucha ininterrumpida de las fuerzas populares que con sus acciones de masas políticas, milicianas y reivindicativas han contribuido para que el sistema de dominación capitalista, en lo económico y político, no se haya consolidado. A nueve años de dictadura recrudescen la represión, aumentan las detenciones y los extrañamientos a dirigentes sindicales, estudiantiles, poblacionales, continúan los allanamientos masivos, asaltan e incendian locales de organismos del pueblo (como el del CODEPU), etc..

### Nueve Años De Lucha Antidictatorial

La Resistencia Popular, directa o indirectamente, en los más diversos campos, ha estado conduciendo la lucha antidictatorial.

La evaluación de este oscuro período contrarrevolucionario no puede ser plenamente comprendido sin considerar la presencia combativa de las fuerzas organizadas del pueblo. Desde los momentos del golpe militar se levantó la alternativa de la Resistencia. Pese a la derrota del pueblo a lo largo de un difícil proceso de reorganización y de reactivación de las luchas populares, las fuerzas patrióticas, democráticas y revolucionarias fueron recuperando terreno.

Todos los esfuerzos realizados permitieron al pueblo recuperarse de la derrota sufrida, ponerse de pie hasta tomar iniciativas políticas, milicianas y reivindicativas, gestando desde la clandestinidad una fuerza creciente. Desde las primeras movilizaciones por la defensa de los Derechos Humanos, por conocer la verdad sobre los detenidos desaparecidos, el caudal de luchas populares se ha ido convirtiendo en un río en que las energías del pueblo se orientan hacia el derrocamiento de la tiranía. Esta fuerza emergente se ha ido construyendo en etapas sucesivas, ocupando espacios legales, semilegales y clandestinos. Dentro de este proceso se cuentan las tomas de terrenos, la lucha contra el plan laboral, contra la ley universitaria, por las libertades políticas y democráticas, etc..

Nueve años de dictadura no han sido capaces de impedir que con renovados bríos el pueblo y la Resistencia Popular estén interviniendo en la crisis de la tiranía. El régimen podría haber superado su crisis de dominación, sus contradicciones internas si no hubiera existido un pueblo en lucha. La rebelión popular, expresada hasta ahora en denuncias, movilizaciones, paros parciales, marchas callejeras, que irán subiendo de tono, son hechos políticos, sociales y milicianos presentes en estos nueve años de lucha antidictatorial.

### Continuar Luchando

En este 11 de septiembre, el pueblo vive la dramática situación del 30% de cesantía, que alcanza a 60 y 70% en algunas zonas, la falta de vivienda para más de 750 mil familias, la carestía, el hambre, la acumulación de deudas, la represión. Pero en el noveno aniversario del asesinato del Presidente Salvador Allende, el pueblo también vive de sus luchas.

Con decenas de ollas comunes enfrenta el hambre y proyecta enfrentarse contra los patronos y los alcaldes, representantes de la tiranía. Se organiza para declararse en quiebra y no pagar las deudas de luz, agua y dividendos. Extiende la oposición a los salarios de hambre y a la Ley 18134; exige un salario mínimo de 10 mil pesos mensuales; cunden los llamados para saquear

supermercados y camiones distribuidores y resolver así el problema de la falta de alimentos. Las Milicias y Brigadas de Propaganda "Salvador Allende" de la Resistencia Popular, levantan barricadas incendiarias, cortan calles, desarrollan el sabotaje a las instalaciones dictatoriales; ejecutan sabotajes a locales municipales e incentivan la propaganda popular.

A nueve años de lucha antidictatorial, el pueblo convocado clandestinamente realizó la Marcha del Hambre en pleno centro de Santiago y con participación de miles de personas, enfrentando la represión policial y actuando con brigadas de autodefensa. Y no sólo en la capital. En Valparaíso y Concepción el pueblo organizado utiliza la lucha miliciana y de masas no sólo para demostrar que vive, sino que señalando que el camino que recorre sólo concluirá con el derrocamiento de la dictadura.

A nueve años de lucha antidictatorial, los trabajadores del cobre deciden defender sus derechos utilizando el paro ilegal. Los mineros del carbón rechazan la miseria y la cesantía proponiéndose la paralización total de los centros carboníferos. En fin, los trabajadores, estudiantes y pobladores de Chile, a nueve años de dictadura militar están organizando sin temores el gran Paro Nacional, Obrero y Popular Contra el Hambre y la Opresión.

A nueve años de lucha antidictatorial, con sus organizaciones, con la unidad creciente, con las luchas cada vez más drásticas y ofensivas, el pueblo y la Resistencia repudian la "institucionalización moderna y dinámica" del régimen monopólico y financiero. Con sus luchas amenazará cada vez más la estabilidad precaria del gobierno patronal; con sus enfrentamientos en todos los terrenos, hará abortar el Estado de contrainsurgencia, transformará la crisis económica, social y moral en crisis política. Estas son las vivencias del pueblo, para hoy y para un futuro inmediato. La evaluación de estos nueve años de lucha antidictatorial arroja un resultado: continuar luchando hasta derrocar la dictadura.

## NACIONAL

### RESEÑA DE HECHOS POLITICOS Y MILITARES ANTIDICTATORIALES

Una serie de hechos políticos y militares dieron en estas últimas semanas la tónica de un movimiento popular activo y combativo, por encima de las pretensiones reaccionarias del gobierno militar. La AIR encontró oportuno entregar una reseña general de varios hechos inscritos en un contexto de lucha antidictatorial en todos los terrenos y masiva.

- Marcha del Hambre en el centro de Santiago, 19 de agosto.
- Manifestación frente al Altar de la Patria, monumento a Bernardo O'Higgins, por el retorno de los exiliados. 20 de agosto.
- Apagón por más de cinco horas en Concepción por la voladura de dos torres de alta tensión. Comando "Luciano Cruz" de las Milicias de Resistencia Popular. 20 de agosto.
- Amenazas de paralización de la Gran Minería del cobre por la derogación de la Ley 18.134.
- Llamado de distintas organizaciones sindicales y gremiales a no pagar las deudas de agua, luz y dividendos.
- Corte de calle con bombas molotov y "miguelitos", y panfleteo en la carretera General Bonilla, frente a la población Santa Corina, de Pudahuel-Sur. Actuó una Brigada de Propaganda Miliciana "Salvador Allende" de la Resistencia Popular.
- Las Milicias de la Resistencia Popular colocaron 12 bombas de ruido en la capital: Municipalidades de Las Condes, La Cisterna, Conchalí, Maipú, La Granja y Renca; Juzgados de Policía Local de San Pablo y San Miguel; supermercado de Avenida Zapadores; Chilectra de Conchalí y EMOS de Pudahuel y Providencia. 23 de agosto.
- Incidente estudiantil en el casino del ex-Pedagógico de la U. de Chile con agentes de seguridad en defensa del periódico mural "El Rapidito", de la UNED. 24 de agosto.
- Colocación de un lienzo en Lo Martínez con Patricio Lumumba (zona sur de Santiago) por parte de una brigada "Salvador Allende" de la Resistencia Popular. 30 de agosto.
- Una brigada de Propaganda Miliciana "Salvador Allende" colocó un lienzo con

- bombas falsas en Lo Martínez con San Francisco, frente a un liceo, en la zona sur de Santiago. 1 de septiembre.
- Manifestación de estudiantes en los Tribunales de Justicia. 2 de septiembre.
- Una Brigada "Salvador Allende" de la Resistencia Popular levantó una barricada incendiaria en Pacer con Arturo Prat, en Santiago. 2 de septiembre.
- Manifestación estudiantil con cortes de calle, ocupación de la Universidad Católica de Valparaíso y enfrentamientos con las fuerzas policiales. Colocación de un lienzo en el frontis de la Universidad: "¡Unidos por la lucha!". 3 de septiembre.
- Dos artefactos explosivos colocados frente a "El Mercurio" de Valparaíso, fueron detonados por agentes de seguridad. Otros tres artefactos fueron accionados en otros puntos del puerto. 3 de septiembre.
- Marcha callejera de más de 300 personas en el centro de Concepción con enfrentamiento a carabineros y levantamiento de barricadas entre las 19.15 y 20.15. Diversos panfletos llamaron al "establecimiento de una democracia popular y revolucionaria". 3 de septiembre.
- Barricada y panfleteo por una Brigada de Propaganda "Salvador Allende" en la población Pablo de Rokha de Santiago. 3 de septiembre.
- Huelga de hambre de dos miembros de la Izquierda Cristiana sancionados con pena de extrañamiento, en la Iglesia Recoleta Franciscana de la capital. Se prolongó por 10 días.
- Una Brigada de Propaganda "Salvador Allende" de la Resistencia Popular colocó un lienzo con bombas falsas en Lo Martínez con Av. Kennedy, a las 7.30 de la mañana. 3 de septiembre.
- Manifestación en la Escuela de Teatro de la Universidad Católica, en Santiago, en protesta por la detención de la estudiante de Filosofía, Marcela Palma. También se decretó un paro de 48 horas, en la Escuela de Filosofía. 6 de septiembre.
- Huelga de hambre de siete estudiantes de Derecho en la Parroquia Universitaria de Santiago. 6 de septiembre.
- Acto en la Casa Central de la Universidad Católica en protesta por el cierre de la Escuela de Teatro y expulsión de estudiantes. 6 de septiembre.
- Enfrentamiento entre grupos estudiantiles democráticos y derechistas en los comedores de la UC de Valparaíso. 6 de septiembre.
- "Cuchareo" y acto de protesta en la Universidad de Concepción en repudio al alza de tarifa de colación. 6 de septiembre.
- Manifestación callejera en 21 de Mayo con Mapocho, en la capital, con carteles y quema de un monigote de Pinochet.
- Manifestación en el Cementerio General, en homenaje a Víctor Jara.
- Sabotaje a torres de alta tensión en Av. Carlos Valdovinos (Santiago), que provocó un apagón de más de dos horas en el sector de Santa Rosa. Actuó una Brigada de Propaganda "Salvador Allende" de la Resistencia Popular. 7 de septiembre.
- Huelga de 5 horas de 136 trabajadores (un turno) de Celulosa Arauco, en protesta por presiones patronales para rebajar sueldos y salarios. 6 de septiembre.
- Manifestación de 400 estudiantes de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, en Santiago. 7 de septiembre.
- Una bomba de ruido colocada por una Brigada de Propaganda "Salvador Allende" frente al Banco de Santiago, sucursal Vicuña Mackenna, debió ser detonada por agentes de seguridad. 7 de septiembre.
- Colocación de un lienzo y corte de calle en Sierra Bella con el Zanjón de la Aguada (zona sur de Santiago), por parte de una Brigada de Propaganda Milicianas "Salvador Allende" de la Resistencia Popular. 8 de septiembre.
- Manifestación de estudiantes de Derecho en los Tribunales de Justicia, con enfrentamiento al personal de Gendarmería. 9 de septiembre.
- Manifestación en la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago. 9 de septiembre.
- Ataque de un comando de las Milicias de Resistencia Popular al Retén de Carabineros de la población La Bandera, en la zona sur de Santiago. El local policial recibió 68 impactos de metrallas desde tres puntos diferentes. Un Cabo de Carabineros que respondió al ataque resultó herido. 9 de septiembre.
- Corte parcial de energía eléctrica en el alumbrado público entre Placilla y Peñuelas, en la Quinta Región. Una Brigada de Propaganda "Salvador Allende" colgó una cadena de un cable de alta tensión.
- atentado con explosivos de las Milicias de Resistencia dañó el oleoducto de Concón-Maipú de la Planta Somaco, en Quilpué.
- Apagón en el barrio norte de Concepción provocado por una Brigada "Salvador Allende", al colgar una cadena en un cable de alta tensión.

Cuando el movimiento estudiantil se activa, se nota. Más de 20 manifestaciones, enfrentamientos con fuerzas represivas y sectores pro-dictatoriales, críticas abiertas al gobierno militar, exigencias de modificación de la situación universitaria y llamamientos a la unidad para luchar mejor, protagonizaron los estudiantes de Santiago, Concepción y Valparaíso.

Dos situaciones fundamentales motivaron a los estudiantes a iniciar una serie de movilizaciones. La primera, el hecho de demostrar que están organizados y dispuestos a enfrentar a la dictadura, y la segunda referida a protestar contra acciones represivas y arbitrarias ordenadas por el gobierno militar.

En la Casa Central de la Universidad Católica de Valparaíso, más de 500 estudiantes, llamados por la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), ocuparon la sede académica para protestar por las medidas dictatoriales que impiden el derecho a la educación, que han convertido a las universidades en negocios donde se enriquecen los grupos financieros, que limita los derechos básicos de estudiantes y profesores y que no permite la libertad académica. Se produjo un enfrentamiento con fuerzas de carabineros, en que los estudiantes supieron defenderse; se arrojaron piedras, panfletos y decenas de estudiantes se desplazaron por las calles gritando consignas democráticas y antigubernamentales, y cortando calles con barricadas incendiarias.

Días después, unos 400 estudiantes porteños volvieron a salir a la calle en solidaridad con siete compañeros detenidos y para protestar contra la Rectoría de la UCV que emitió una declaración en la que indicó que "esta manifestación fue organizada desde fuera de la universidad, por elementos pertenecientes a grupos políticos ilegítimos", cuando la UNED motivaba e incentivaba la actividad juvenil de protesta. Nuevamente estudiantes y carabineros se enfrentaron a golpes y piedras, oportunidad en que se manifestó la organización de autodefensa de los estudiantes.

En la Universidad Católica de Santiago, Facultad de Teatro, se produjeron durante varios días asambleas estudiantiles para protestar por el arresto ilegal y vejámenes sufridos por la dirigente de la carrera de Filosofía, Marcela Palma, quien fue agredida por agentes de la Dina-Cni. Los estudiantes de Teatro, en una actitud de combatividad y solidaridad activa, decidieron efectuar un paro contra las autoridades universitarias y del gobierno militar. En una actitud francamente antipopular, prepotente y altamente represiva, la dictadura decidió cerrar la Escuela de Teatro.

Junto a ellos los estudiantes de Filosofía emitieron declaraciones y realizaron un paro y protestas en sedes universitarias para exigir el esclarecimiento de la situación de Marcela Palma. Durante más de dos semanas el Campus Oriente de la UC se vio agitado por el movimiento estudiantil. En el Campus San Joaquín de la misma universidad, los estudiantes de la Escuela de Psicología protestaron ante la acción de guardias de seguridad de la sede ("moscas azules") que quemaron el diario mural de los jóvenes.

Los estudiantes de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile y de la UC llegaron hasta el Palacio de Tribunales para protestar por las acciones ilegales ejercidas por servicios de seguridad, y exigiendo una real justicia en relación a detenciones, extrañamientos, relegaciones y expulsiones. También se hizo mención a la situación de los exiliados y se entregó una carta a la Corte Suprema. Hubo varias detenciones y posteriores relegaciones, pero los estudiantes de Derecho continuaron realizando manifestaciones masivas en su facultad y amenazaron con hacer un paro total.

En la zona norte, en la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile se produjo una manifestación de más de 400 estudiantes que leyeron un comunicado criticando la política universitaria dictatorial y exigieron libertad en todo lo que se refiere al ámbito académico y de autonomía. En el Campus La Reina de la U. de Chile, jóvenes de Sociología, Antropología, Filosofía, Geografía y Lingüística quemaron las boletas de cuota extraordinaria que la autoridad quería cobrarles adicionalmente a la matrícula. En esa sede más del 70% de los estudiantes son morosos porque no tienen cómo cancelar sus estudios. Las protestas en esa y otras sedes obligó al dictador Pinochet a suministrar ese arbitrario pago que era de dos mil 700 pesos.

En total más de dos mil estudiantes participaron en manifestaciones masivas y lectura de declaraciones en el Campus Andrés Bello, en la Facultad de Ciencias, en el Pedagógico de la "U" y en la Universidad Técnica del Estado, donde las autoridades debieron suspender las clases. Los universitarios de estas escuelas se manifestaron en apoyo a los estudiantes de Teatro y de Derecho, protestaron por las carencias económicas, criticaron la ley universitaria y repudiaron las medidas represivas de la dictadura. Se hizo alusión a que en el Pedagógico las "moscas azules" utilizaron gases para dispersar la asamblea estudiantil.

Los estudiantes universitarios de Concepción no quedaron atrás. Cientos de ellos organizaron y efectuaron una elocuente y masiva protesta de "ruido de cucharas" en el casino de la Universidad de Concepción para exigir que se bajara el precio del almuerzo y se respetaran los derechos de autonomía universitaria. Luego salieron hacia otros recintos de la Universidad en una manifestación que fue creciendo y resultó exitosa. También allí se produjeron violentos enfrentamientos con carabineros que tuvieron que recurrir a bombas lacrimógenas para intentar contener a los combativos jóvenes.

En este contexto, la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), declaró que "en el transcurso del semestre hemos visto como se ha ido materializando la tendencia a la reactivación del movimiento estudiantil". Además de las recientes movilizaciones, la UNED recordó las jornadas de lucha en Valparaíso contra el alza de pasajes en la locomoción colectiva, las acciones del Primero de Mayo, las protestas por la detención y relegación de estudiantes como Farah Neghme, la campaña de abstención en las elecciones de la FECONH y algunas protestas callejeras.

La UNED planteó que la única forma que tiene la autoridad para detener la agitación estudiantil es reprimir a los estudiantes y seguir planteando que "son acciones provenientes del exterior de las sedes universitarias". "Hoy más que nunca se hace necesaria la unidad -indicó la UNED- y coordinación del movimiento estudiantil, unidad no en abstracto sino en hechos concretos, ya que las exigencias que le hacen las bases estudiantiles a sus organizaciones democráticas son mucho mayores".

La UNED también planteó que el hecho de que los estudiantes estén protestando "en un contexto altamente represivo", indica un avance en la maduración conciente del movimiento estudiantil y en la capacidad de lucha ofensiva contra la dictadura y sus aparatos represivos.

#### "EL RAPIDITO": UNA EXPERIENCIA DE LUCHA DIRECTA

Por: Corresponsal De La AJR En El Pedagógico De La U. De Chile

En la línea de lucha por los derechos e inquietudes estudiantiles, los estudiantes democráticos han venido ganando terreno. Como muestra de ello, recientemente irrumpió "EL RAPIDITO", diario mural informativo, que viene a continuar la senda beligerante de "EL SAPO", de gloriosa recordación por las luchas de 1980 en este Campus. El pasado 24 de agosto, en el casino de Macul, "EL RAPIDITO" motivó ya una primera lucha, que nos ilustra la dinámica pujante de los estudiantes.

A las 13.20 horas, una brigada de propaganda de la UNED procedió a colocar un nuevo número de "EL RAPIDITO" en los muros interiores del casino. De inmediato, se suscitó un gran interés en todos los presentes, que se agolparon ávidos por su lectura. M, entras unos 50 estudiantes se "turraban" la primera fila para leerlo, otros grupos, alentados por la demostración de fuerza que representaba el acto de publicación, procedieron a "cucharear" -golpear continuamente las cucharas- encendiendo el ánimo y la participación de todos los estudiantes con esta forma de aprobación y de entusiasmo.

Intentando parar esta "explosión" libertaria, el sapo que pasa por "auxiliar" del casino, se aproximó al diario mural para retirarlo; lo que le fue impedido por la acción decidida de un estudiante que se lo arrebató y lo colocó en el "lugar que se había conquistado", en medio de intenso cuchareo, aplausos y felicitaciones para el compañero y exclamaciones de repudio y pifias para el "auxiliar".

No paró allí la cosa. A los pocos minutos, el Jefe de Seguridad de la "Academia" - como se ha rebautizado al Pedagógico - hizo acto de presencia, acompañado de un matón. Su llegada fue recibida por un mayor "cuchareo" y pifias

a las que se iban sumando más compañeros. Y vino el "clímax": el sapo Bulnes -que así se llama el susodicho Jefe de Seguridad- para demostrar su "autoridad", hizo su propio intento de retirar al combativo "RAPIDITO". No lo hubiera hecho: una lluvia de cáscaras de naranja y de limón cayó sobre él, una de las cuales le impactó certeramente en media cara. Enardecido, intentó entonces detener a una compañera, autora del brillante "disparo"; pero se encontró con una cerrada muralla de estudiantes, que protegieron oportunamente la "retirada" de su compañera.

Mientras la estudiante se escabullía entre las mesas y los "pasadizos" de los estudiantes que se pararon "como un solo hombre" para protegerla, Bulnes recibía impotente los gritos de "¡sapos, sapos, sapos, mueran los sapos!" y en vano intentaba ejercer su "autoridad", pidiendo explicaciones y que se identificaran los autores de los gritos.

Finalmente, Bulnes y sus matones lograron retirar este exitoso número de "EL RAPIDITO", no sin antes recibir una ~~nueva~~ andanada de cáscaras de diversas frutas de la estación. Como perros rabiosos, antes de salir del casino, creyeron oportuno proferir nuevas amenazas verbales contra los estudiantes. Los gritos y cuchareos de todos los estudiantes presentes respondieron, saludando esta importante victoria. Se ha ganado un nuevo instrumento de lucha.

#### ALREDEDOR DE 28 TRANSMISIONES DE "RADIO LIBERACION".

Durante todo el mes de septiembre, "Radio Liberación", "La voz de la Resistencia Popular", realizó alrededor de 28 emisiones en distintos puntos de Santiago convocando al pueblo a unirse y a dar una lucha frontal contra la dictadura que hambrea y oprime al pueblo.

Recordando al Presidente Salvador Allende cuyas últimas palabras fueron difundidas por la emisora clandestina, "Radio Liberación" llamó a seguir el ejemplo empuñando las armas contra la tiranía. El mensaje combativo de la radio de la Resistencia Popular llegó, a través de interferencias al Canal 7, a los sectores de Quilicura, Buin, Peñaflores, Maipú, Alto Jahuel, Las Condes, Renca, Nuevo Amanecer, La Granja, Puente Alto, San Miguel, Lo Espejo, Conchalí y Pudahuel.

#### INVESTIGACIONES RECONOCE PRESENCIA DE RESISTENCIA ARMADA

Aunque incompleto, el Servicio de Investigaciones, a través de su jefe Fernando Paredes, entregó un informe sobre las actividades de la Resistencia miliciana y popular realizadas en los últimos meses de este año.

Investigaciones informó que se han producido dos enfrentamientos entre fuerzas policiales y resistentes democratas, 20 atentados con explosivos a torres de alta tensión, 51 "petardos explosivos", 150 rayados y panfletos, 11 asaltos bancarios, dos incendios intencionales en "boites o centros comerciales", y algunas otras acciones menores.

De acuerdo a las estadísticas dadas a conocer por Investigaciones, este año en seis meses hubo 10 transmisiones de "Radio Liberación", mientras que en todo el año pasado hubo tres; de ocho falsas alarmas de diversionismo que recibieron el año pasado, en estos meses de 1982 ya han recibido 67, y en los últimos meses se han registrado 44 manifestaciones de propaganda armada, cuando el año pasado se completaron 45 en 12 meses.

Sin duda estas cifras quedan bajas, si sólo se consideran acciones recientes como la del 23 de agosto en que se colocaron más de 10 bombas de ruido, y el asalto al cuartel de carabineros de La Granja. Hay datos equivocados como el número de transmisiones radiales clandestinas, ya que sólo en el pasado mes de septiembre hubo 28. El número de rayados y panfletos es mucho mayor del dato oficial, ya que se han realizado cientos de ellos en las calles, escuelas, industrias y poblaciones.

El general Paredes, jefe de Investigaciones, reconoció que existe una actividad de una fuerza armada de la Resistencia y dijo que ante esas acciones deben tomarse medidas urgentes "para evitar que se sigan produciendo estos hechos".

## PLIEGO NACIONAL DE PRESOS POLÍTICOS

"Los Presos Políticos somos chilenos provenientes de diversos sectores sociales de nuestro pueblo que hemos asumido un papel conciente ante la realidad que vive nuestro país y un compromiso con el futuro de la Patria", señalaron los prisioneros de la dictadura en el Pliego Nacional dado a conocer recientemente.

La Coordinadora Nacional de Presos Políticos exige una "respuesta concreta del régimen militar" ante los siguientes planteamientos que hace el Pliego aludido:

1. El reconocimiento de la condición de presos políticos. Presos políticos son las personas privadas de su libertad por tener y emitir opiniones contrarias al régimen y que actúan para cambiar o alterar la naturaleza del régimen implantado en Chile o por ser amigos o familiares de elementos disidentes del gobierno dictatorial.
2. Reconocimiento de los derechos de los presos políticos de acuerdo al Derecho Internacional que consagra el derecho a la vida, a la salud, a la educación, a la cultura de los presos políticos; que defiende el derecho a ser recluido en lugares especialmente habilitados para eso; que resguarda el derecho a relacionarse con los familiares y amigos en forma periódica; que protege el derecho a petición y a organización de los recluidos; que defiende el derecho de los presos políticos a no ser torturados ni incomunicados.
3. Reconocimiento de los derechos procesales, es decir, ser procesados por tribunales independientes; derecho a ejercitar la plena defensa; cumplimiento estricto de los plazos legales; derecho a la comunicación regular entre el detenido y su abogado; vigencia del DL 504 que conmuta la condena por extrañamiento y reconoce el derecho a regresar al país una vez cumplida la condena.
4. Reconocimiento de los derechos de los detenidos: que la detención se ejecute con orden de un Tribunal competente; que la detención se verifique en lugares públicos y no en lugares secretos; rechazo a la tortura; derecho del detenido a la asistencia médica imparcial durante la detención; rechazo al secuestro y tortura contra familiares de detenidos; plena vigencia del recurso de amparo; indemnización por detención injusta e ilegal.

El Pliego Nacional de los Presos Políticos finaliza señalando en forma textual: "Nuestra máxima y más legítima reivindicación, es el derecho a la libertad. La ausencia de este derecho y la existencia de los presos políticos, constituye la evidencia más clara de la violación de los Derechos Humanos en nuestra Patria. Ante esta realidad exigimos la libertad de todos los presos políticos, a través de todo el país".

## PLIEGO DE LA COAPO

Un conjunto de peticiones básicas de sobrevivencia frente a la actual crisis hicieron a los alcaldes de la dictadura patronal los pobladores de la Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales (COAPO).

El Pliego Mínimo de los pobladores, cuyo cumplimiento exigirán, plantea las siguientes soluciones para enfrentar los problemas económicos: el uso del 2% del Fondo de Emergencia Nacional; inversiones reales en construcción para disminuir la cesantía; control de precios de una canasta familiar; reajuste automático de sueldos y salarios según un IPC verdadero; contratación de cesantes con un sueldo de 8 mil pesos mensuales.

En el plano social la COAPO exige terminar con el negocio de la salud; atención gratuita de salud para cesantes y damnificados; leche y alimentación complementaria para niños menores de 7 años; desayuno y almuerzo escolares. Se piden mediaguas y enseres básicos; viviendas populares y sitios para los sin casa y allegados; urbanización con cargo a las municipalidades para poblaciones y campamentos. Agregan los pobladores la exigencia de no pago de deudas de agua, luz y dividendos para cesantes, damnificados, trabajadores del PEM y que los convenios de pago no sean superior al 1% de los salarios.

También exige la COAPO en su Pliego, peticiones concernientes a los Derechos

Humanos y libertades públicas. Defienden la organización y elección libre en Juntas de Vecinos y terminar con la corrupción en ellas; pleno derecho a levantar organizaciones verdaderamente representativas y reconocimiento de sus dirigentes y terminar con los operativos policiales y cívico-militares, de control y amedrentamiento a los pobladores.

Finalmente la COAPO recalca la unidad en la lucha para alcanzar esos objetivos, tanto en las organizaciones poblacionales de base como en las coordinadoras por sector y para apoyar decididamente el pliego de los pobladores.

#### EXIGENCIAS DE POBLADORES DE PUDAHUEL

A través de volantes ampliamente difundidos en los que se dan a conocer la decisión de luchar por sus necesidades esenciales, los pobladores de Pudahuel lanzaron un Pliego de Peticiones de ese sector.

Los pudahuelinos están convencidos que ni la Municipalidad ni el Alcalde tienen un interés real por resolver los agudos problemas en relación a la cesantía, el alza de los precios, la urbanización, etc..

Incluso saben que Eduardo Bajut, Alcalde de Pudahuel, utilizó dineros del Fondo de Desarrollo Municipal para adquirir un automóvil nuevo "Toyota 2.000" en reemplazo de la camioneta "Peugeot", vehículo que no coincidía con sus gustos. 800 mil pesos pagó al contado el edil por su adquisición municipal, demostrando en los hechos su indiferencia para canalizar los recursos disponibles en beneficio de la comunidad, y que niega a los pobladores.

Es por ello que las organizaciones poblacionales de Pudahuel optaron por defender su Pliego de Peticiones impulsando movilizaciones, marchas, barricadas callejeras y otras formas de presión de masas. Los pobladores, utilizando todas sus energías, están dispuestos a hacer realidad este Pliego que en sus puntos principales exige: fijación del precio de una canasta familiar que contenga alimentos básicos; plan de construcción de viviendas y obras públicas para absorber la cesantía y disminuir la falta de casas; atención de salud gratuita y dotación adecuada de médicos, dentistas y oculistas en los consultorios; educación gratuita y ración de alimento escolar para los niños cuyos padres ganen menos de 10 mil pesos; fin del control policial a las organizaciones y sus dirigentes; directivas de Juntas de Vecinos elegidas en asambleas; pensión de vejez justa para los mayores y no cobro por recolección de basura, arbolitos y veredas.

#### MENSAJE DEL PC A LAS FUERZAS ARMADAS

Un llamado a "los hombres de armas dignos" para volver sus armas contra la propia dictadura de Pinochet, formuló el Partido Comunista de Chile el pasado 20 de agosto, al celebrarse un nuevo aniversario del nacimiento de Bernardo O'Higgins. Esta carta declara en algunas de sus partes: "Se cumple un nuevo aniversario del natalicio de Bernardo O'Higgins. El pueblo chileno y los militares patriotas le rinden homenaje, como también al Ejército que este prócer formara en la lucha de la Independencia. Sin embargo, que distante aparecen hoy la figura de O'Higgins y del Ejército Libertador de lo que son ahora las Fuerzas Armadas, las que se han comprometido con un régimen egoísta, anacrónico y antinacional!".

Más adelante señala el llamado del PC: "El país asiste atónito e indignado al espectáculo de cretinismo político que dan sus gobernantes, a la mediocridad inmensa tanto de amos como servidores... que han destruido al país, sumiéndolo en la cesantía, en la ruina de la industria y el agro, en la corrupción moral".

"El pueblo -continúa el mensaje- las capas medias, amplios sectores de industriales, agricultores, transportistas, comerciantes, repudian casi sin excepción al tirano y su gobierno. Millones de chilenos que se debaten en la miseria y la explotación, sienten odio por un régimen que los denigra y los reprime, por ello exigen poner término a la dictadura. Todos desconfían de Pinochet y de un régimen militar incapaz de sacarlos a ellos y al país de la crisis. ¡La exigencia de hoy es que se vaya Pinochet".

Al final de la misiva, el Partido Comunista planteó que "¡los hombres de armas dignos, deben meditar sobre esta tremenda responsabilidad que han asumido y disponerse a lavar junto al pueblo su propio honor mancillado!. ¡Disponerse, junto a la inmensa mayoría de la nación en la perspectiva de derrocar a Pinochet y conquistar juntos la democracia, la libertad y el progreso social!".

#### FIRME ACTITUD EN MAESTRANZA MAIPU

"Llamamos a todos los trabajadores y cesantes a tomar la bandera ejemplificadora de los compañeros de Maestranza Maipú que permanecerán en su industria hasta que sus problemas sean solucionados", señaló en una declaración pública el Comité Coordinador de Trabajadores, Zona Oeste, (CCT).

Desde que paralizó sus actividades Maestranza Maipú, los 300 trabajadores que quedaron cesantes organizaron una olla común que se mantiene desde el 23 de agosto. La olla funciona en los talleres de la industria, como una forma de impedir el remate de las instalaciones. El cierre de la empresa se debió a la deuda por 150 millones de pesos, de los cuales el 70% corresponde a la CAP y al Banco de Chile, organismo que se niega a entregar nuevos préstamos para que la empresa se ponga en marcha y atienda a pedidos de trabajo en curso.

Los trabajadores piden que "así como el gobierno subsidia a los bancos, apoye la mantención de esta fuente de trabajo". Señala el CCT: "Esta situación obedece al fracaso del modelo económico que tanto daño ha hecho y seguirá haciendo, pero los trabajadores de Maestranza Maipú ya no creen en el modelo económico, ni en el plan laboral". Finaliza el CCT: "Llamamos a todos los trabajadores y cesantes a sumarse a la lucha de los compañeros de Maestranza Maipú, solidarizando en las industrias con viandazos colectivos por industrias y paros parciales de un cuarto a media hora...y todas las formas de presión y descontento que podamos ir manifestando".

#### ANDRES PASCAL ALLENDE PROSIGUE EXITOSA GIRA

El Secretario General del MIR se entrevistó en Italia con el presidente de ese país, Sandro Pertini, quien manifestó un gran interés por conocer más directamente la lucha que desarrolla la Resistencia Popular contra la dictadura chilena. Anteriormente, Andrés Pascal Allende estuvo algunos días en Suecia, donde sostuvo conversaciones con dirigentes del Partido Socialdemócrata que dirige Olaf Palme, quienes ratificaron su apoyo a la lucha libertaria de nuestro pueblo.

Como se recordara, Pascal Allende salió clandestinamente de Chile para impulsar la unidad de la Izquierda chilena y fomentar la solidaridad de distintos pueblos del mundo con la lucha de resistencia antidictatorial. Primeramente visitó México, donde se reunió con los máximos dirigentes de varios partidos de la Izquierda; luego viajó a Cuba a entrevistarse con el Presidente Fidel Castro. Desde allí se dirigió a Francia, donde fue recibido por el presidente Francois Mitterrand y, posteriormente, viajó a Moscú, donde se reunió con el Secretario General del Partido Comunista de Chile, Luis Corvalán.

Santiago, Chile

Agencia Informativa de la Resistencia

"La Prensa de la Resistencia Informa, Orienta y Organiza al Pueblo"